

## Por humanidad

Porque teníamos la convicción de que el alcalde Sr. Fábrega desconocía muchas cosas que no debía ignorar cuando aceptó el cargo para que fué nombrado, hemos citado en nuestro número del sábado el reglamento de Beneficencia, reales órdenes y demás disposiciones referentes al deber que tienen los Ayuntamientos de facilitar á las familias pobres los socorros necesarios para el viaje y su estancia en los balnearios, cuando, con objeto de atender á la curación de sus dolencias, se ven precisadas á hacer uso de baños ó aguas en dichos establecimientos, según prescripción facultativa.

Y lo cierto es que, según nuestros informes, el Sr. Fábrega no solo recibió como no queremos decir á una infeliz mujer que solicitaba los referidos socorros, é hizo gala de sus profundos conocimientos médicos diciéndola que estaba buena y sana y que lo que pretendía era ir á veranear á costa del municipio, sino que, declaró de *motu proprio* á otro desgraciado enfermo que "no estaba al alcance de eso."

Bien es verdad que el Sancho interino de la Puerta de Aire, que se ha largado con viento cálido á tomar aires y duchas de agua salada que lo refresquen y vigoricen, solo se cuidó de barrenar leyes y dar destinos honoríficos á sus paniaguados, en vez de cumplir á conciencia con sus deberes siguiendo el ejemplo del gobernador de la Coruña.

En el *Boletín Oficial* de aquella provincia, correspondiente al día 10 de Julio último, dicho funcionario recuerda á los alcaldes, por medio de circular, el deber en que están de facilitar, sin demora y gratuitamente, los documentos necesarios á los pobres de solemnidad que, necesitando hacer uso de baños y aguas minero-medicinales, soliciten utilizar los beneficios que les concede el art. 50 del reglamento de 12 de Mayo de 1874 y la circular de 30 de Julio de 1884.

Si esto hubiera hecho el Sr. Gil, ya estaría enterado el Sr. Fábrega de lo que por lo visto ignora, y de que por otra disposición de 21 de Septiembre de 1882, debe facilitar á dichos enfermos "el socorro necesario para el viaje y estancia en los balnearios"

Esto no obstante las negativas del Sr. Fábrega no tienen disculpa posible, por ser posteriores á la publicación de la advertencia que hicimos en nuestro número del día 5.

Se nos objetará que en el presupuesto no hay consignada cantidad alguna para este objeto; pero cuando la necesidad apremia y la caridad nos inspira, señor alcalde, se apela á la partida de imprevistos, á la de calamidades, ó se agota, si preciso es, la de socorros para transeuntes, que bien puede después ampliarse en el presupuesto adicional.

Proceder como lo hace el alcalde, es inhumano, es cruel y arbitrario.

Los desheredados de la fortuna de-

ben ser siempre los primeros; con ellos debemos proceder noble y generosamente, sobre todo cuando se desempeñan cargos como el que en la actualidad desempeña el Sr. Fábrega.

Si la humanidad, si la caridad y el cumplimiento de sagrados deberes se dan al olvido por quien se halla al frente del Ayuntamiento de una capital de provincia, ¿qué es lo que podemos esperar de su administración y dirección?

Misericordias, desventuras, lágrimas y acaso, acaso maldiciones que saldrán de los ojos y de los labios de tantos desventurados, los cuales, para curar sus dolencias, se ven en la dura necesidad de implorar una limosna por los caminos públicos y continuar su triste odisea en los balnearios.

Y esto es lo que, según vamos viendo, se propone el Sr. Fábrega.

## EL PROCESO DREYFUS

### LA REVISIÓN

El día 21 de Febrero de 1895, Dreyfus, que había sido degradado públicamente en 5 de Enero, era deportado á la Guayana, donde según los términos de la sentencia, debía pasar el resto de su vida.

El código de justicia militar francés no castiga el delito imputado á Dreyfus, en tiempo de paz, con pena de la vida, merced á lo cual puede hoy Francia reparar el error cometido; pues sea cualquiera el resultado del Consejo de Guerra en Rennes, es perfectamente cierto que en 1894 se cometió una verdadera iniquidad al condenar al acusado en la forma que hemos referido.

La obra de revisión del proceso, cuya realización ha costado cuatro años de trabajo incansable, en los cuales la cuestión Dreyfus ha perdido su primitivo carácter para convertirse en una lucha de razas y de religión, y por consiguiente en una cuestión política de las más graves que podrían producirse, esta obra admirable de constancia, de generosidad y de valor cívico, ha sido conducida á feliz término por tres hombres: el coronel Picquart, el senador Scheurer Kestner y el gran novelista Zola.

A estos hay que añadir el nombre de Mateo Dreyfus, que desde el momento que su hermano fué condenado, comenzó á remover cielo y tierra para obtener la revisión del proceso, no teniendo en un principio más ayuda que la de Maitre Demange, el eminente defensor del deportado, y el doctor Giber, amigo particular del presidente Félix Faure, y á quien éste confesó en este mismo mes de Febrero de 1895 la existencia de las piezas secretas.

Pero á quien corresponde quizá en grado mayor el resultado obtenido, es al coronel Picquart pues él fué quien encontró primero la pista de Esterhazy, motivando de este modo la denuncia formulada por Mateo Dreyfus contra dicho comandante y la aclaración del misterio.

### El «petit-bleu»

En 1.º de Julio de 1895 se posesionó el coronel Picquart del cargo de jefe de la sección de informaciones del Ministerio de la Guerra, en reemplazo del coronel Sandherr.

El general de Boisdeffre, que se ocupaba todavía del proceso Dreyfus por haberle parecido deficiente la instrucción y además ante la contingencia de la desaparición de nuevos documentos, ha manifestado en su declaración ser cierto que había encargado al coronel Picquart «que no perdiera de vista este asunto.»

Importa consignar este dato por servir de explicación natural al hecho de que Picquart estudiara el proceso Dreyfus, lo cual le permitió más tarde denunciar las falsedades cometidas por Henry al forjar éste nuevos documentos.

A fines de Marzo de 1896 se recibió en la sección de informaciones la carta telegrama, que por el color azul del papel en que se escriben estos despachos neumáticos se designa con el nombre común de *petit-bleu*,

Durante casi todo este mes de Marzo el teniente coronel Henry, que continuaba de segundo jefe de la sección, estuvo ausente de París, de modo que el paquete que á su regreso le entregó el agente secreto, contenía un número de documentos más crecido que de ordinario.

Henry entregó á Picquart el paquete, según la regla establecida por éste desde que era jefe de la sección, y luego tuvo que ausentarse de nuevo, á causa de la enfermedad de su madre, que falleció á los pocos días.

El coronel Picquart entregó á los dos ó tres días, como de costumbre, el paquete al capitán Lauth para que reconstruyera los documentos que estaban en pedazos. Entre éstos se encontraba el *petit-bleu* en fragmentos muy menudos, que una vez reconstituído dió el resultado siguiente:

Lado de las señas:

«M. le commandant Esterhazy, 27, rue de la Bienfaisance, París.»

Lado del texto:

«Espero, ante todo, una explicación más detallada que la que Vd. me ha dado el otro día sobre la cuestión en suspenso. Por consecuencia, le ruego á Vd. que me la dé por escrito para poder juzgar si puedo continuar mis relaciones con la casa R... ó no.—C.»

Todo el mundo sabe hoy que el autor del *petit-bleu* es el coronel alemán Schwartzkoppen, que después de escrito el telegrama lo rompió y arrojó los pedazos al cesto.

Al entregárselo al coronel Picquart, el capitán Lauth le dijo: «¿Habrá todavía otro?»—es decir, otro traidor.

La procedencia del *petit-bleu* es la misma que la del *bordereau*, es decir, procedía de la embajada de Alemania, y su autor era el agente A., que es como designan al coronel Schwartzkoppen, el cual, después de haberlo escrito, cambió, sin duda, de propósito, lo rompió y lo arrojó al cesto.

Y de este modo el coronel Picquart fué puesto en la pista de Esterhazy.

Trató Henry posteriormente, en su afán de salvar á éste, de hacer desaparecer su nombre del *petit-bleu* raspando las consonantes, pero procediendo con poca previsión, cubrió estas letras con tinta diferente de las restantes, según luego se probó, y pudo leerse de nuevo por bajo del raspado el nombre del comandante. No nos detendremos en estos detalles que, hasta ser puestos en claro, fueron una de las causas de la persecución sufrida por Picquart á instigación de Henry, y de la prisión que sufrió durante un año próximamente, desde Julio de 1898.

### La pista de Esterhazy

Como consecuencia del *petit-bleu*, el coronel Picquart encargó á uno de sus agentes, llamado Deveroine, que hiciera una información respecto á Esterhazy, enterándose entonces de la conducta desarreglada, de las deudas y de las graves irregularidades que se observaban en la vida del comandante. Por otra parte, las muestras de la escritura de éste que le procuró el agente, le llamaron la atención por su semejanza con las del *bordereau*.

Otro hecho importante vino á corroborar sus presunciones. Un espía alemán que operaba principalmente en Bruselas, y que había proporcionado al agregado militar francés en Berlín algunos datos respecto al ejército alemán, manifestó á éste que Alemania no tenía más que un oficial francés á su servicio: «Un jefe de batallón que daba documentos solo relativos al tiro y á la artillería.» El agente solicitó una entrevista con un emisario autorizado del Estado Mayor francés, para suministrar datos más concretos. La entrevista se verificó en Basilea, asistiendo, de orden de Picquart, el capitán Lauth y Henry, que tuvo gran empeño en ir, aunque no sabía ninguna lengua extranjera.

En esta entrevista, el espía alemán no dió el nombre del oficial francés, según dijeron Lauth y Henry, limitándose á repetir lo antes citado; pero poco después, el agregado militar francés en Berlín, M. de Foucault, manifestaba á Picquart que el alemán se le había quejado de que uno de los emisarios, el de más edad (Henry), no le había apenas dejado hablar.

Con todos estos datos, Picquart comunicaba sus sospechas al general Billot, ministro de la Guerra.

El 31 de Agosto de 1896, Picquart, después

de estudiar el *dossier* secreto, de haber hecho comparar por el perito Bertillon la letra de Esterhazy y la del *bordereau*, comunicó á sus jefes los generales Boisdeffre y Gonse el resultado de sus trabajos, y al día siguiente entregó la Memoria que había redactado, de la cual resultaba que el autor del «*bordereau*» era Esterhazy.

Entonces comienzan los trabajos de Henry para salvar á su cómplice, en cuya empresa le ayudan du Paty y Lauth y Gribelin, los cuales declararon que estaban completamente á su devoción.

(Continuará)

## De agricultura

### La uva para la mesa

Es aún muy descuidado el cultivo de la uva para la mesa; se podría obtener mayor cantidad con poco gasto y sin recurrir á los viñedos destinados á la viticultura; bastaría utilizar las paredes de la casa de campo.

La uva de mesa se paga siempre más cara que la para vino, principalmente si es temprana; en este caso el precio puede alcanzar al doble de lo de costumbre. Por más que se produzca, no existe el peligro de que esté recargado el mercado.

Los consumidores, tanto del país como del extranjero, son muchos y aumentan continuamente y puede decirse que el paso que aumenta la mercadería, pues de todas las frutas, la uva es la más buscada.

Plantar vides cerca de las paredes es muy fácil; á 30 centímetros del muro se hace un agujero de 80 centímetros de profundidad.

Si la tierra es buena se planta en ella y si no se la cambia por otra.

No hay que mezclar el abono; una buena camada debajo y arriba de las raíces es necesaria, teniendo cuidado que no toque directamente las raíces para no dañarlas; de esta manera se puede asegurar una buena cosecha; se recomienda el fosfato de calcio.

Las vides se colocarán á distancia de un metro una de otra. En cuanto á las clases que se deseen plantar, es necesario saber cuales son las que mejor resultado dan en cada distrito ó país. La Chasselas es la más buscada por el consumidor.

## VARIEDADES

### El suicidio "profesional"

El telégrafo comunicó hace días la noticia de que el teniente Resson, ayudante del difunto czarévich de Rusia, se pegó un tiro, por haber faltado á su deber, dejando á su amo y señor morir en medio de un camino.

Varios son los personajes históricos que se han quitado de enmedio por razones análogas.

Vatel, el cocinero inimitable, en una fiesta ofrecida por el gran conde al rey Sol, dejó de servir los vinos...

Unos dicen que se atravesó con su espada el pundonoso cocinero; otros, que con el asador... Allá ellos.

Después de Vatel conviene citar al escultor que ejecutó la estatua ecuestre del rey Luis XII de la puerta del castillo de Blois.

Este artista advirtió un día que el caballo descansaba sobre la pata y la mano del lado derecho...

Desesperado, no pensó en que esa actitud puede ser natural y se suicidó.

En 1832, Esconse y Labras no pudiendo soportar que su obra *Raymond* hubiera sido *pateada*, se dieron muerte por el conocido procedimiento del carbón á medio encender.

El barón Gros, autor del cuadro *Los*

apestados de Jaffa, creyó del caso tirarse al río, porque la gente huía de su cuadro, como si aquellos apestados fueran reales y efectivos.

Hacia 1840, en el sitio en que se construye hoy en París el puente de Alejandro III, había otro, que se vino abajo sin previo aviso. El arquitecto se levantó la tapa de los sesos.

En 1878, el autor de los depósitos de agua de Mantsouris, en cuanto supo que se habían hundido, se metió una onza de plomo en la cabeza.

Los arquitectos son más suicidables que nadie.

Soufflot, autor del Pauthior, se dejó morir de hambre porque le dijeron que su obra no duraría mucho.

Y otro, autor de una iglesia, tuvo la desgracia de oír á Napoleón III, que al entrar en ella murmuró:

—Dios mío, que feo es esto!

El arquitecto se pegó un tiro...

Continuará la serie.

## DE TODO UN POCO

### Italia y la Santa Sede

Los periódicos italianos, aún los más intranquilos y que se opusieron á la intervención del Papa en la conferencia de La Haya, no tienen inconveniente en que el Pontífice lleve su firma ó su adhesión á los acuerdos votados, siempre que queden á salvo los derechos del reino de Italia, y que no se establezca para lo sucesivo y en casos análogos un precedente peligroso.

### El pescado en los trenes

#### correos

La compañía de ferrocarriles del Norte se obstina en no acceder á que los trenes correos lleven pescado desde Vigo y la Coruña á otras plazas de la línea, hasta Madrid, como se venía haciendo antes de la modificación del horario vigente.

A las nuevas instancias de la Cámara de Comercio de la Coruña, insistiendo en aquella pretensión, ha contestado el director de la citada empresa con una rotunda negativa.

Fúndase principalmente para esto, en que la admisión de pescado fresco en dichos trenes es causa originaria de retrasos; y porque de acceder á lo que la citada cámara solicita ningún motivo serio justificaria negar igual demanda á otros centros análogos ó á cualquiera otro remitente.

### Entierro de un anarquista

Ha fallecido en Barcelona Francisco García, que fué el primero que denunció los tormentos de los anarquistas de Montjuich.

A su entierro, verificado esta mañana, desde San Martín de Provencals al Cementerio Nuevo, pasando por las Rondas de las Ramblas, han asistido unas 500 personas, entre ellas Teresa Claramunt, viuda del fusilado Ascheri, y otras mujeres enlutadas.

Sobre el féretro fueron colocadas algunas coronas de flores naturales.

## De la Región

### La Coruña.

Anteayer llegó de Ferrol, en el destroyer *Audaz*, el contraalmirante señor Cámara, saliendo en el correo de la tarde para Madrid.

En el taller de fundición del arsenal de Ferrol dió comienzo la del codaste con destino al nuevo crucero *Reina Regente*.

Contra el proyecto de escalafón de maestras de esta provincia, ha recurrido en alzada doña Balbina Acuña Seoane, maestra de la escuela completa de niñas del ayuntamiento de Touro.

Llegó anteayer á La Coruña, en el tren mixto de las dos de la tarde, el aplaudido diestro Miguel Báez, el *Litri*, que toreará en la plaza de toros de esta capital, como es sabido, el próximo domingo 13, juntamente con Mazzantini.

La cuadrilla del *Litri* llegará mañana probablemente.

Mazzantini es esperado también, con la suya uno de estos días.

Tiene *Litri*, según dijo, excelente nota de las condiciones de los toros de Veragua que han de ser lidiados.

Son empresarios de la corrida los señores Vela, Mesa y Fandiño. Rodríguez no es más que un agente de estos señores, según parece.

### Lugo.

En el tren correo ascendente salió anteayer noche el señor gobernador civil para su casa de Sotavad.

Los amigos y correligionarios de Castelar, que forman la comisión ejecutiva del programa político de dicho hombre público, constiuyeron en Lugo una representación provincial, compuesta por los señores D. Pedro González y González, médico provincial, D. Ramón Vázquez idem idem y D. Ricardo R. Villarino, abogado.

### Pontevedra.

El presidente del Congreso Sr. Pidal fué obsequiado anteayer por el gobernador civil con una gira á Lerez.

Ayer á las seis de la mañana debió emprender viaje á Santiago.

Desde dicho punto marchará á Francia.

### Vigo.

Por atropellar á una pobre negrita procedente de Cuba que está al servicio de la familia de un oficial repatriado, fueron anteayer detenidos por el Sr. Contreras, dos sujetos que ya no es la primera vez que mortificaron á aquella infeliz.

A la una y media de la madrugada de anteayer tuvo conocimiento el jefe de la guardia municipal de que una de las persianas que sujeta un candado en la tablagaría que fué reguladora del mercado de la Puerta del Sol, había sido forzada con una palanqueta.

La hazaña se supone realizada en las primeras horas de la noche, quizá al paso de la procesión por la calle del Príncipe.

Atracó al muelle del puerto el vapor español *La Cartuja*, que procede de Cádiz.

## La gran Prensa

### El Globo

Sale enérgicamente á la defensa del Sr. Sagasta, y se encara con *El Español*, negándole toda autoridad para acusar al jefe del partido liberal. El Sr. Gamazo no puede acusar, porque tiene responsabilidad en los hechos, porque pretende censurar á Sagasta queriendo descartarlo para que vaya á él la jefatura, y le pone por delante el ejemplo de Silvela, que fué seis años disidente y sólo llegó á jefe por haberse muerto Cánovas. La conclusión del colega es que en España no hay un político que pueda lanzar acusaciones.

### El Español

Las declaraciones de Martínez Campos han venido á agravar la situación del Ministerio, porque lo que pide el general es una crisis.

### La Epoca

Trata de la cuestión de los prisioneros de Filipinas, dando consejos á Aguinaldo y Agoncillo.

### El Liberal

Juzga que las declaraciones de Martínez Campos significan que en vez de las radicales economías y de las profundas transformaciones exigidas por la anemia nacional, vamos á encontrarnos á la entrada del invierno con una serie de cábalas, intrigas y labores caseras encaminadas á evitar la total descomposición de los partidos caducos.

### Heraldo de Madrid

Comenta las manifestaciones de Martínez Campos. Dice que la actual preponderancia del duque de Tetuán se debe al verdadero desquiciamiento en que han caído el partido conservador y el Gobierno.

### El País

Celebra la absolución de Toral, porque trae consigo el proceso del Ministerio Sagasta, responsable de las catástrofes de la guerra.

## LA GACETA

Correspondiente al día 8 publica las disposiciones siguientes:

### Fomento

Real decreto autorizando al Ayuntamiento de Gijón para crear una Escuela elemental de Comercio.

Otro nombrando inspector general de segunda clase del Cuerpo de Ingenieros de Caminos á D. José García Morón,

Real orden disponiendo quede en suspenso durante el presente curso el real decreto de 30 de septiembre de 1893, relativo á la acumulación de cátedras.

### Hacienda

Real orden disponiendo la forma en que se ha de hacer la recaudación de cédulas personales entre las clases pasivas.

## Triquiñuelas

En tanto la terciaria  
Y el tan acreditado garrotillo  
Por tarde y por mañana  
Nos causan defunciones á porrillo,  
El concejil *hatillo*,  
De nuevo cuño y viejas intenciones,  
Se entretiene en variadas *diversiones*.  
Nada turba sus *juegos malabares*;  
Tan pronto al personal hace pelota  
Sujeta á mil tiránicos azares,  
Como al pueblo alborota  
Suprimiendo de golpe, en un principio,  
Más de un municipal... del municipio.  
Campa el *golfo* "feliz é independiente"  
En libertad completa  
Desde el primer albor del claro día  
Y goza de envidiable autonomía  
hasta para jugar á la carteta.  
Huele y no á rosas por cualquiera vía,  
Y aguantando un calor propio de fragua  
Hasta ya nos ahogamos en poca agua...  
Y siguen los ediles,  
Recordando sus años infantiles,  
Jugando con el pueblo soberano  
Al *marro* ó al *peón* ó á la *justicia*,  
Y por cierto que hicieron la delicia  
De más de un paduano,  
De inteligencia nula,  
Al jugar "á la una anda la mula",  
Hallábanse en el parque del Posío  
A su libre albedrío,  
Y hasta libres de guardias *importunos*,  
Siete ilustres señores concejales  
Que, á juzgar por los pelos y señales,  
Podríamos llamar de los *morunos*.  
Descuelga sobre todos don Tomás,  
Aunque por la puntita nada más,  
Y le sigue en *altura*  
O, por mejor decir, en estatura,  
Salgado, el del Castelo,  
Por que también asoma un poco el pelo.  
Sigue el señor Benito,  
Concejil y perito  
Que tuvo un arte por demás extraña  
En *limpiar* de microbios el Barbaña.  
Sudando á caño libre  
Allí está Villanueva  
Ostentando su espléndido calibre,  
Y, mustio y arrugado como breva  
Y más impenetrable que una estaca  
Transformada en edil por el demonio,  
Se encuentra don Antonio  
De Cabeza de Vaca.  
(Como habrán mis lectores comprendido,  
Ni Vaca ni Cabeza es apellido).  
En fuerza de fijarse  
Allí á Pastrana puede adivinarse,  
Aunque claro se entiende  
Que *va solo*, es decir, no lleva el duende;  
Cerrando el *septimino* don Alberto  
Del infantil y concejil concierto.

(Continuará.)

## A muertos.....

Toda la prensa de Madrid y provincias dedica un sentido recuerdo á la memoria del jefe del partido conservador D. Antonio Cánovas del Castillo, muerto á mano airada en Santa Agueda, hace dos años.

Ni los dos periódicos locales que hacen la causa en esta capital del partido gobernante, ni las autoridades, ni los contados amigos de la situación, han dirigido una frase que demuestre gratitud y reconocimiento al que en vida los atendió solícito.

No nos sorprende semejante proceder, porque ya no hay para que rendir el debido homenaje al hombre ilustre, cuyo vacío se hace sentir en las mermadas huestes que recogió su sucesor.

El tiempo ha demostrado que la falta del señor Cánovas ha sido la muerte del partido conservador y que su permanencia en el poder es un grave peligro para la patria.

## Ramilletes municipales

Hace algunos días que uno de los órganos oficiales del nuevo ayuntamiento llamó la atención del alcalde respecto á los excesos y *fechorías* de un numeroso grupo de *golfos* que vienen entregándose con toda libertad al pillaje.

Nada dijimos esperando que se pudiese remedio y correctivo á los desmanes y raterías de

esa cáfila de granujas; pero no sucede así y, antes al contrario, el mal se propaga, agravándose el abandono policiaco de la primera autoridad popular.

Por la mayor parte de las calles se ven montoncitos de ciertas materias mal olientes—deposiciones se llama esta figura—que los chiquillos se entretienen en sembrar con verdadera prodigalidad.

Señor alcalde, por los clavos de Cristo, no nos haga V. retroceder á los tiempos de antaño en que corrían por la vía pública, y al aire libre, las materias fecales.

Bandadas de mozalvetes saquean impunemente por el día y por la noche las huertas y las viñas de los alrededores de la capital.

Los propietarios se ven en la precisión de proveerse de armas y municiones y de pagar vigilantes que pongan coto al despojo de que son víctimas.

Esto lo hacen los que pueden, pero no todos los que quieren, pues la mayoría tiene que sacrificarse convirtiéndose en vigilantes y guardadores de su propiedad, por carecer de recursos para pagar un criado que la defiende contra esa turba de ladronzuelos.

No parece sino que los bárbaros entraron en Roma, señor alcalde, desde que V. S. y sus compañeros se instalaron en la Casa Consistorial.

¿Conoce el alcalde el texto del art. 130 de las ordenanzas municipales?

¿Sabe que ayer tarde fué conducido al cementerio en coche cerrado de alquiler el cadáver de un niño que, según de pública voz se dice en la calle de Santo Domingo, falleciera de *garrotillo* en término de veinticuatro horas?

¿Comprende la grave responsabilidad en que incurre con su negligencia y tolerancia en asunto de tanta trascendencia?

¿O acaso le importa un bledo la ley escrita y menos aún la vida de sus administrados?

Bien puede decirse que el Sr. Fábrega vive en el mejor de los mundos posibles; en el de la ignorancia y en el del desconocimiento de los deberes inherentes al cargo que desempeña.

Como consecuencia de las supresiones hechas en el cuerpo de guardias municipales, (la calle de Santo Domingo y la barriada del Campo de la Feria se hallan huérfanas de vigilancia, pues el municipal á quien corresponde hacer este servicio, tiene que permanecer constantemente en la fuente de la Plaza del Hierro cuidando de que no se produzcan riñas y escándalos con motivo de la toma de agua por la mucha gente que allí concurre.

En cambio los vecinos de las calles citadas tienen que cuidarse por sí mismos de corregir y dispersar á las bandadas de granujas que se entretienen en sostener batallas campales á pedrada limpia y en cometer otros excesos.

¿Quousque tandem, alcalde mío?

## CARTERA LOCAL

Ayer á las once de la noche circuló por la población la noticia de que unos ladrones habían asaltado el Seminario.

Afortunadamente no ha resultado cierta la noticia, pues la policía recorrió todo el interior del edificio sin que se hubiese encontrado una sola huella del hecho denunciado.

Se ha concedido el retiro asignándole cien pesetas mensuales al sargento de Carabineros D. José Alvarez Alvarez, y con veinte y dos cincuenta al carabnero Estanislao da Lama Villamarin, que serán satisfechas por esta delegación de Hacienda.

La empresa del coche correo de Orense á Trives y Rua Petín, proyecta establecer desde principios de Septiembre dicho servicio por medio de automóviles.

Anuncia *El Liberal* que en el presente mes y en el de Septiembre la Junta directiva de las Cámaras de Comercio promoverá grandes reuniones en Huesca, San Sebastián, Sevilla, Tarrasa y otras ciudades.

En Orense, hasta ahora, no nos hemos dado cuenta de que existe Cámara y esperamos nos demuestre que para algún fin ha sido creada, y, ya que no otra cosa, secunde á las que tengan iniciativas.

Ha sido promovido al empleo de comandante nuestro particular amigo D. Casimiro Martínez, del regimiento Reserva de Compostela.

Los repartimientos de consumos para el corriente ejercicio, correspondientes á los municipios de Petín, Pungin y Villanueva de los In-

fantes, se hallan expuestos al público por término de ocho días en las respectivas secretarías.

Han salido, para Ginzó el médico D. Genaro Estévez, para la Coruña D. Enrique Temes, para Vigo D. Antonino González y don José Mosquera.

En la Capitanía general de esta región se ha recibido una orden telegráfica del Ministerio de la Guerra dejando en suspenso el embarque para Canarias de los prófugos de las zonas, destinándolos á los cuerpos activos de la Península.

Ayer se han celebrado tres juntas administrativas en la delegación de Hacienda, por supesta defraudación del impuesto industrial.

Nos dicen de Verín que el día 6 del actual fué herido de una puñalada en el costado izquierdo el joven J. Rivas, del pueblo de la Gironda, por un tal Vega.

Tanto el herido como el agresor son menores de 18 años. La herida es grave y el Juzgado municipal instruyó las oportunas diligencias.

La pertinaz sequía reinante en la mayor parte de la provincia de Orense ha convertido los campos y los viñedos en un erial.

Los labradores de varios pueblos que esperaban obtener una buena cosecha, ven con terror en perspectiva, especialmente los del distrito de Verín, un año de miseria, que unido á la calamidad del caciquismo conservador en Cualedro, Oimbra, Villaderrey, Laza, Riós y Castrelo del Valle obligará á emigrar á todos aquellos habitantes.

El Juzgado de instrucción de causas militares del regimiento de Infantería de Isabel la Católica núm. 54, emplaza al soldado de dicho regimiento, Eloy Luis Alvarez, para que comparezca en aquel juzgado en el plazo de treinta días á responder de los cargos que le resultan en virtud del expediente que, por la falta grave de primera deserción simple, se le sigue.

Hemos tenido la satisfacción de saludar á nuestro particular y distinguido amigo D. Juan Sáenz Marquina, secretario del gobierno civil de Granada.

En propuesta reglamentaria de ascensos han sido promovidos al empleo inmediato en la escala activa del arma de Infantería un teniente coronel, dos comandantes, diez capitanes, nueve primeros tenientes y cuatro segundos, y en la escala de reserva retribuida de la misma arma dos comandantes, cinco capitanes, seis primeros tenientes y ocho segundos.

A consecuencia de larga y traidora enfermedad sufrida con cristiana resignación, ha fallecido anteayer en su casa de Valdepereira (Ribadavia) la virtuosa Sra. D.<sup>a</sup> Manuela López Garrido, madre de nuestro particular amigo el auxiliar del escribano de este Juzgado Sr. García, D. Manuel Fernández López.

Tanto á él como á su distinguida familia enviamos el más sincero pésame por tan irreparable pérdida.

El consul de España en Buenos Aires participa el fallecimiento intestado del súbdito español Manuel Pérez Morelle, ocurrido en el hospital Rawsou de aquella capital. Dicho individuo era natural de esta provincia y de oficio portero.

Procedente de Lisboa y acompañada de su esposo, ha llegado á esta capital la señora doña Elena Suárez, hija del contador de fondos municipales D. Constantino.

Varios oficiales del ejército han socorrido en la medida de sus fuerzas al repatriado de Ultramar que se halla enfermo en la casa núm. 24 de la calle de San Pedro, encareciéndole que no dé al público sus nombres.

Así se practica la caridad: sin exhibiciones y no dando cinco céntimos al pregonero para que las gentes se enteren.

La Gaceta anuncia la vacante de la plaza de oficial primero de la Secretaría general de la Universidad de Barcelona dotada con el sueldo de 2.000 pesetas anuales, la cual debe proveerse con arreglo á lo dispuesto en la real orden de 9 de Enero de 1899.

Los aspirantes que tengan título de licenciado ó alguno equivalente en la enseñanza superior y deseen obtener el cargo, deberán presentar sus instancias documentadas al rectorado de la Universidad, dentro del término de un mes.

Además de los casos de viruela y de difteria sobre los que hemos llamado la atención de la

autoridad local, se nos asegura que se ha presentado alguno de rabia espontánea en cierta casa de la calle de Alba.

¡Mucho cuidado, señor alcalde con el contagio!

Ha sido detenido en Ferrol el presunto autor del asesinato de Perfecto Landero Rodríguez en el pueblo de Valdoviño.

Se llama José Ramón Alonso Rodríguez y es natural del Castro Caldelas.

Recorren la región dos ingenieros belgas que traen la misión de hacer un estudio completo de las minas que están por explotar, y de las que pueden servir para dicho objeto.

Ayer han llegado á esta capital D. Luis Alvarez Eariquez, D. Emilio Temes, el médico de la Comisión mixta de la Coruña, D. Marcial Losada, el alcalde de Castro Caldelas D. Julio Taboada y el juez municipal D. Florentin López.

Ha dejado de publicarse nuestro estimado colega *El Pueblo* de Redondela. Lo sentimos.

Llamamos la atención del señor administrador de Correos de esta principal, sobre las repetidas faltas que con nosotros viene cometiendo el cartero de Villardevós.

Las quejas que recibimos nos obligan á denunciarlo en la seguridad de que el señor Barroso ha de imponerle la corrección á que se ha hecho acreedor.

Ha salido para Bouzas, Vigo, la familia de nuestro querido amigo el ex concejal D. Francisco Cerviño.

Tenemos entendido, según nuestros informes, que algunas personas mandadas al establecimiento que la Compañía Fabril Singer tiene en esta ciudad á comprar carretes de hilo y seda, han manifestado que se los cobrarán á treinta y cinco céntimos y noventa respectivamente.

En vista de esto, y accediendo á lo que de nosotros se solicita, debemos advertir, para evitar fraudes como el indicado, que dichos carretes no tienen otro precio que el de treinta céntimos, ó sean seis perras, los de hilo, y los de seda grandes de media onza, setenta y cinco céntimos, ó sean tres reales; cuyos carretes son de clase superior y ambos precios rigen desde primero de Julio último.

Hállanse detenidas en la administración de Correos de esta capital, por desconocer á sus destinatarios, las cartas dirigidas á los señores siguientes:

D. Casiano Alvarez, D. Manuel Blanco, don Agustín Hungría, D. Gerardo Colmenero, don Ramón Gómez Bernárdez, D. Antonio Pérez, D. Eduardo Rodríguez, D. Vicente Casares, D. Manuel Crespo Fernández, D. Antonio Iglesias, D. Fermín González, D. Emilio Feradas, D. Julio Yebra Pimentel, D. Celestino Martínez, D.<sup>a</sup> Manuela Vázquez Cardero, D.<sup>a</sup> Genoveva Agregan Barreiros, D.<sup>a</sup> Margarita Suárez y doña Obaldina Rodriz.

**Tribunales.**

Causas ingresadas en la secretaría de esta Audiencia provincial:

Trives.—Por lesiones.  
Ribadavia.—Contra Tomás Vello y otro, por idem.  
Idem.—Contra Evaristo Otero, por idem.  
Idem.—Por falsedad.  
Valdeorras.—Por muerte.  
Carballino.—Por idem.

**Notas municipales.**

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

Terneras, 11.  
Carneros, 4.

**Beneficencia.**

Ha sido dado de alta en el Hospital provincial Baldomera Rodríguez, é ingresaron Dolores Ferro González, Rosa Rodríguez Rodríguez y Marcial Pérez Fleijido.

**Observaciones meteorológicas de ayer.**

Altura barométrica á cero . . . . .	748'9
Idem id. al nivel del mar . . . . .	765'0
Temperatura al aire libre . . . . .	27'5
Id. máxima de anteayer (á la sombra) . . . . .	30'2
Idem id. id. (al sol) . . . . .	37'5
Idem mínima (á la sombra) . . . . .	13'5
Idem idem por irradiación . . . . .	13'7
Dirección del viento . . . . .	NE.
Estado del cielo . . . . .	Cubierto.
Lluvia en milímetros . . . . .	0'0

**Espectáculos**

*En la Alameda.*

Esta noche, de nueve á once de la misma, tocará la banda municipal en los paseos de la Alameda los números de su repertorio que se expresan en el siguiente

**Programa**

- 1.º Pasacalle de la ópera *La Dolores*.—Breton.
- 2.º *Ojos de cielo*, tanda de vals.—T. V. Rodríguez.
- 3.º Potpurri de la ópera *Visperas sicilianas*.
- 4.º *Las mujeres*, polka.—Jiménez.
- 5.º Pasodoble.

**Nuestro servicio telegráfico**

Madrid 9, 10 n.

**El separatismo en Cataluña**

El juez del distrito del Parque de Barcelona dictó sentencia absoluta en el proceso instruido contra el Club Autonomista de aquella capital por denuncia del ex gobernador civil Sr. Marina.

La sentencia declara que el Club está legalmente constituido y reúne el derecho que tiene todo español de pedir modificaciones en la Constitución.

**Sobre el mismo tema**

Telegramas recibidos de Mallorca dicen que aquel ayuntamiento acordó pedir al Gobierno que se conceda á las Baleares la autonomía administrativa.

Los republicanos propusieron que una comisión del municipio vaya á cumplimentar al general Weyler.

**La sentencia del Consejo Supremo**

Mañana publicará el *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra la sentencia del Consejo Supremo en el proceso instruido por la rendición de Santiago de Cuba.

Se confirma que dicha sentencia contiene otro sí pidiendo se deduzca la responsabilidad en que ha incurrido el general Blanco.

**Fallecimiento de un actor**

En la madrugada de hoy ha fallecido el eminente actor D. Emilio Mario.

Su muerte ha sido repentina produciendo gran sensación en todos los círculos, especialmente en donde se reúnen los artistas.

Madrid 9, 12 n.

**Tranquilidad restablecida**

Las noticias oficiales aseguran que se ha restablecido la tranquilidad en Castellón, hallándose estas noticias en contradicción con las que se reciben de origen particular.

Lejos de calmarse la escitación, se nota gran efervescencia entre los elementos tradicionalistas envalentonados con la estancia del obispo de Tortosa en aquella capital.

**Propagación del conflicto**

Cunde por toda la provincia de Castellón el antagonismo entre integristas y republicanos iniciado en dicha ciudad.

En Vinaroz y en Tortosa han ocurrido desórdenes y colisiones promovidos por la intransigencia y los alarides de los primeros.

**Cálculos políticos**

En los círculos políticos se ha dicho hoy que las Cortes no se reunirán hasta los últimos días de Noviembre. También se afirmó que surgirá la

crisis en Octubre motivada por la negativa de los ministros de la Guerra y de Marina á introducir economías en sus presupuestos.

**El proceso Dreyfus**

Continúan celebrándose las sesiones secretas por el Consejo de guerra encargado de la revisión del proceso Dreyfus, sin que los correspondientes hayan podido adelantar noticias telegráficas.

Se cree que el sábado se reanudarán las sesiones públicas.

Madrid 10, 1 m.

**El diputado por Muros**

El viernes saldrá de Madrid para Lourizán el diputado á Cortes por Muros D. Eugenio Montero Villegas.

Durante las vacaciones parlamentarias visitará el distrito que representa.

**Proyectos de Gómez Imañ**

El ministro de Marina ha manifestado que no es exacto que piense introducir las reformas que dicen en los arsenales.

Tampoco suprimirá ninguno de los tres que hoy existen.

El lunes saldrá para San Sebastián.

**Obsequio á un alcalde**

Trátase en Barcelona de obsequiar por el elemento regionalista con una serenata al alcalde Sr. Robert, en la que tomará parte el orfeón catalán.

Se teme que el gobernador no autorice esta manifestación temiendo que de origen á algún conflicto.

**La huelga de Bilbao**

Va disminuyendo el número de huelguistas progresivamente resolviéndose el conflicto por sí solo.

En los talleres de los Altos Hornos trabajan ya 800 obreros y en la mina de la Concha también se han reanudado los trabajos.

**BOLSA DE MADRID**

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior . . . . .	Titulos grandes . . . . .	63'10 por 100
Idem . . . . .	Idem pequeños . . . . .	63'25
4 por 100 exterior . . . . .	Idem grandes . . . . .	69'20
Idem . . . . .	Idem pequeños . . . . .	69'25
Idem amortizable . . . . .	Idem grandes . . . . .	70'70
Idem . . . . .	Idem pequeños . . . . .	70'80
Billetes de Cuba 1886 . . . . .		71'80
Idem 1890 . . . . .		59'75
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100 . . . . .		95'15
Idem de Filipinas al 5 por 100 . . . . .		75'95
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100 . . . . .		103'75
Idem id. id. al 4 por 100 . . . . .		98'70
Acciones del Banco de España . . . . .		409'50
Idem de la Tabacalera . . . . .		299'50
PAPEL S/ EL EXTRANJERO		
París, á la vista . . . . .		23'55
» á 8 d/v . . . . .		00'00
Londres, á la vista . . . . .		00'00
» á 8 d/v . . . . .		00'00
» á 90 d/t . . . . .		00'00
FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO		
París, 4 por 100 exterior . . . . .		00'00
Londres, 4 por 100 . . . . .		00'00

**Cultos**

**Santos de hoy**

Lorenzo y Diosdado.

**Santos de mañana**

Rufino, Tiburcio, Filomena y Susana.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MINO»

**Banco de España.—Orense**

Los tenedores de obligaciones del Tesoro vencidas en 30 de Junio último y que no solicitaron su reembolso, pueden presentarlas en estas oficinas para el canje por las nuevas obligaciones.

Orense 7 de Agosto de 1899.—El Secretario, Manuel García Sanfiz.

**VENTA**

de tierras y foros en el partido de Valdeorras.  
Informará D. Eduardo Elices Vigo.

# ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

## Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

## Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

## VENTA

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recoger el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labradío, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copelos). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes, dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

## Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La **TOS** desaparece en 24 horas usando los **CONFITES CARPA**

Único depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

## Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este periódico

**MODISTA** Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

**L'UNION**  
 Compañía Anónima de Seguros contra Incendios  
 FUNDADA EN 1828  
 Establecida en París, Rue de la Banque, 15  
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

**GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA**  
 en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	Fcos. 10.000.000
Reservas.....	» 11.205.000
Primas á recibir.....	» 79.650.334
Total de garantías.....	» 100.855.334

**CAPITALES ASEGURADOS**  
 en 31 de Diciembre de 1898.  
 Francos 17.272.202.816

**SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA**  
 Francos 229.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor carrera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y de otros explosivos, toda clase de propiedades, inmuebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los señores y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Sindicador en Orense:  
**D. ARTURO NOGUEBOL BUJAN**  
 Procurador de los Tribunales.  
 SANTO DOMINGO, 46

## ¡La más alta Recompensa!

### La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MAS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo  
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

J. PACHECO  
FOTÓGRAFO  
CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,  
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

## La Catalana

Compañía de Seguros contra Incendios á prima fija  
**¡32 AÑOS DE EXISTENCIA!**

GARANTÍAS

Capital y reservas Ptas. 30.000.000

Capitales asegurados en Diciembre de 1898  
 Pesetas 812.300.728'85

Fondos colocados en valores de la mayor garantía y en inmuebles situados en Barcelona.

Siniestros pagados 5.080 que importan  
 Pesetas 6.502.807'76

OFICINAS EN BARCELONA:

Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

Representante de la provincia de Orense: Don Desiderio Fernández; Lepanto, 16, 2.º

Comisionado principal de Lugo y Orense: Don Javier R. Sánchez; de Monforte.

## Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

## FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

## Pianos MARISTANY

!!!5 duros mensuales!!!

PIANOS

Pianos MARISTANY

R. MARISTANY

DE  
 BARCELONA

DON MARIANO ALCOCER

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

## TALLER DE SASTRERÍA

DE

### ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes